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ЕДИНОВЕРЦЫ В ДРУГИХ СТРАНАХ 
ОЖИДАЮТ ОТ РУССКОГО ЧЕЛОВЕКА, 
ЧТОБЫ ОН БЫЛ ПРИМЕРОМ 
ДЛЯ ВСЕХ ПРАВОСЛАВНЫХ В МИРЕ

Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 28 (183), 9 - 15 августа 2006 Страницу подготовил Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

«Сейчас много говорят о публикации неизвест-
ного ранее Евангелия от Иуды. Оценки противоре-
чивы - от «научного открытия» до «фальшивки». А
как на самом деле? И стоит ли христианину его чи-
тать?

Сергей КАЛИНИН, Зеленоград»
Мы попросили ответить на этот вопрос настоятеля

храма Космы и Дамиана в Столешниках отца Алек-
сандра Борисова. Вот что он рассказал:

- Этот текст, безусловно, интересен, как, впро-
чем, и всякий, относящийся к раннехристианской
истории, потому что позволяет представить обста-

новку, в которой жили христианские общины. Одна-
ко неканонические (апокрифические) Евангелия,
как правило, пытались привнести в христианство
что-то чуждое из другого религиозного течения, и
церкви приходилось защищаться. Характерно, что
все апокрифы появились гораздо позднее канони-
ческих текстов. Евангелие от Иуды, например, напи-
сано в середине второго века, то есть спустя 120 лет
после новозаветных событий. 

Трудно назвать его сенсацией и сегодня: текст
был найден 36 лет назад, его перевели на англий-
ский язык, а теперь он появился и на русском. По-

чему? Я думаю, что причина тут коммерческо-пси-
хологическая. У людей возник интерес к такому
персонажу, как Иуда, они ждут какой-то иной ин-
терпретации его образа. Возможно, это говорит о
неких внутренних комплексах нашей культуры,
ожидающей реабилитации греха, предательства и
самого Иуды.

Но дело-то не в Иуде. То, что случилось, про-
изошло бы и без него. Замысел убить Христа про-
слеживается на протяжении всех евангельских тек-
стов. Иуда просто облегчил задачу, и в этом трагизм
его личности - по сути, орудия неизбежного престу-
пления.

Читать это Евангелие или нет?  Если человеку ин-
тересно - почему же нет? Особенно если оно будет
опубликовано с научными комментариями, посколь-

ку разобраться в подобных проблемах самостоятель-
но не просто. Но я бы все-таки посоветовал для нача-
ла прочитать канонические Евангелия. К сожалению,
многие начинают не с них, а именно с апокрифов: им
кажется, что истина лежит где-то там, «под прилав-
ком». Такова уж наша привычка...

Напомню слова Надежды Мандельштам, сказан-
ные по поводу евангельских текстов. Когда ее спра-
шивали, что убеждает в истинности Христа, она отве-
чала: чудо четвероевангелия. Не может быть, чтобы
четыре человека, не будучи профессиональными пи-
сателями и не сговариваясь, написали четыре шедев-
ра. Значит, за ними обязательно должна быть удиви-
тельная личность, благодаря которой эти тексты по-
явились. Поэтому перечитайте хотя бы одно Еванге-
лие - от Марка...

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ПРЕДАТЕЛЯ?

Пять веков назад на Буге, километ-
рах в пятнадцати южнее нынеш-
него Бреста, у деревушки Яблэчна

(монахи называют его на старорусский
манер - Яблочин), рыбаки стали свиде-
телями чуда: явился им образ святого
Онуфрия, отшельника первых веков
христианства, славного своими подви-
гами во имя веры. И услышали они про-
роческие слова: «В этом месте будет
прославлено имя мое». Вскоре сюда
приплыла икона с изображением свято-
го. На народ это, конечно, произвело
впечатление, появились добровольцы,
которые вызвались оберегать святыню.
Они-то и стали первыми монахами. Бы-
ло это в 1498 году.

Трудно найти лучшее место для уеди-
ненной жизни. Здесь по монастырским
дорожкам разгуливают аисты, вечером
на ворота прилетает филин и сидит, ог-
лядывая опустевшую улицу. Днем-то
она гораздо оживленнее - приезжают
автобусы с туристами: ведь в католиче-
ской стране не все слышали, что тут
есть православие, вот и едут сюда за эк-
зотикой. Немало и паломников, но тех
привлекают, конечно, здешние святыни. 

Ночью - непривычная, неземная ти-
шина, а с рассветом начинается  птичья
разноголосица. Рядом - Буг, разделяю-
щий Польшу и Белоруссию. Но нет тут
ни контрольно-следовой полосы, не
видно и пограничников. Даже бдитель-
ных пионеров нет.  Стоит только погра-
ничный столб да старая табличка, на ко-
торую сегодня никто не обращает вни-
мания, со словами, что, мол, тут при-
граничная зона и проход запрещен...
Местные жители ловят здесь рыбу, как
и много веков назад, а монахи шутят:
земля до самой реки - наша, и потому
пограничники, которые порой сюда за-
глядывают, - наши гости.

Здесь же проходит еще одна граница,
менее заметная, - между православием
и католицизмом. Кстати, первыми хри-
стианами в этих местах были ученики
братьев Кирилла и Мефодия, они и при-
несли сюда православную веру. Потом
появились проповедники западного об-
ряда, которые оказались более активны-
ми, и в результате католики победили. 

Четыреста с лишним лет назад цер-
ковные  иерархи попытались объеди-

нить православных с като-
ликами. Первые признали
главенство папы, вторые
согласились уважать тра-
диции православного бо-
гослужения. Была заклю-
чена Брестская уния, в ре-
зультате чего появились
греко-католики, или униа-
ты. Однако яблочинские
монахи, единственные на
Подлясье, унию не приня-
ли, чем сильно осложни-
ли себе жизнь: ведь тем,
кто шагает «не в ногу»,
достается с обеих сторон.
Успело смениться целое
поколение, прежде чем
очередной польский  ко-
роль официально признал
православных соотечест-
венников. Но ни тогда, ни
даже триста лет спустя
спокойная жизнь для мо-
настыря так и не наступи-
ла. Когда в 1918-м, после
123 лет разделов, Польша

снова стала независимой, то православ-
ный монастырь здесь воспринимался
как недобрая память о пришельцах. Его
пытались ликвидировать, хоть и безус-
пешно. 

И все же самые трудные испытания
были впереди. Немцы сожгли мона-
стырь, хотя главная святыня - церковь
святого Онуфрия - устояла (монахи уве-
рены, что об этом позаботился их не-
бесный патрон). Фашистов прогнали,
пришла новая власть со своими причу-
дами: православных выслали в СССР, и
здешняя церковь потеряла около двух-

сот тысяч верующих. После войны
«подчистили» и остальных, переселив
на запад, на присоединенные к Польше
земли, еще десятки тысяч человек - в
основном украинцев. В общем, в про-
шлом веке православные потеряли око-
ло 700 храмов, оставив в родных местах
почти две сотни кладбищ. 

Главная святыня - икона святого
Онуфрия - тоже пережила немало при-
ключений. Когда-то ее вывезли в Рос-
сию, откуда она вернулась спустя почти
полвека. В неспокойные девяностые ее
украли, нашлась она только через не-
сколько лет, заняв прежнее место в мо-
настырском храме. Но если уж, как со-
ветует американец Карнеги, во всех не-
приятностях стараться найти что-то хо-
рошее, то оно в том, что теперь право-
славные приходы есть по всей стране, а
не только на востоке Польши. Да и мо-
настырей уже пять. Игумен Афанасий
доволен: сейчас, говорит, - слава богу,
лучшие времена нашей церкви, прихо-
дит в монастырь много молодежи.
«Много» - понятие, конечно, относи-
тельное, это смотря с чем сравнивать.
Сегодня в Яблочине двенадцать мона-
хов. Зато каких!

Обычный вопрос неверующего: что
за фантазии заставляют молодого че-
ловека оставить радости жизни, кото-
рую мы именуем цивилизованной, и
проводить время в непрестанных трудах
и молитвах? Причем то и другое - на со-
весть. Без четверти шесть ударит коло-

кол, пройдет один из братьев по дорож-
кам, стуча в колотушку. В шесть - все на
молитве, где простоят два с половиной
часа. Здесь, в храме, братия просит у
своего небесного покровителя благо-
словения на новый день. От лампадки у
иконы святого Онуфрия зажигается
свеча, и огонь разносят по всему мона-
стырю. От нее же повариха Вера расто-
пит очаг, где приго-
товит трапезу для
всех. Потом - за ра-
боту, до вечерней
молитвы...

Именно такую жизнь  выбрал для се-
бя нынешний наместник монастыря ар-
химандрит Георгий. Свой выбор он сде-
лал в двенадцать лет, когда впервые
пришел в монастырь в Супрасле, что
под Белостоком. 

- Мне очень захотелось быть мона-
хом, и два года спустя я стал тайным
послушником. Тайна в том, что я был
несовершеннолетним и официально
принять меня в монастырь не могли. Но
все же, когда исполнилось шестнад-
цать, белостоцкий епископ принял мое

прошение, и меня зачислили. А еще че-
рез три года постригли в монахи.

Молодой монах времени не терял -
закончил семинарию, потом духовную
академию в Греции, и вот теперь - наме-
стник в Яблочине.

Монастырские дела, похоже, идут не-
плохо. Во всяком случае, отец Георгий
видит результаты:

- В России говорят: к пустому колод-
цу за водой не ходят. А сюда люди идут,
получают духовное утешение. Значит,
небесный покровитель слышит наши
молитвы, и духовное возрождение - ре-

зультат его благодати. 
У наместника два глав-

ных дела в жизни. Первое,
как и для каждого верую-
щего, - спасение души, по-

тому что «без этого все остальное теря-
ет смысл». А второе вот в чем:

- Это место любви Божьей должно
процветать и развиваться. Мы хотим,
чтобы монастырь мог сам обеспечить
себя всем необходимым и сосредото-
читься на духовной жизни. 

К этой цели монахи знают только два
пути: молитва и работа, работа и мо-

литва. Что касается  работы, то ее хва-
тает: есть свое хозяйство - куры, коро-
вы, есть сад и огород. Есть маленький
«свечной заводик» - небольшая мас-
терская, приспособленная к этому де-
лу. И еще надо заниматься гостями, ко-
торых за год приезжает тысячи. На все
про все - двенадцать монахов плюс не-
сколько наемных работников. У каждо-

го свой круг обязанностей, или, как
здесь говорят, свое послушание. Соб-
ственно, с него-то все и начинается.
Первым делом будущий монах должен
пройти испытательный срок в качестве
послушника. Это значит отказаться от
всего мирского, включая собственное
имя, и служить Богу, целиком полага-
ясь на его волю. Если благочинный мо-
настыря игумен Афанасий в свое время
прошел это испытание за месяц, то не-
которым потребовалось несколько лет
(кстати, большинство кандидатов

именно на этом этапе  вовсе прощают-
ся с монастырем). На вопрос, зачем все
это нужно, давно ответили христиан-
ские подвижники: послушание бывает
за послушание. Кто слушает Бога, того
и Бог послушает.

Жизнь монаха, конечно, нелегка, но
есть у него надежная опора. Игумен
Афанасий поясняет:

- Мы должны удержать в этих местах
не только православие, но и сам мона-
стырь поддерживать в нор-
мальном состоянии. Без
небесной поддержки мы
бы ничего не смогли. При-
сутствие преподобного
Онуфрия чувствуем посто-
янно. Вот только один при-
мер: когда мы с наместни-
ком приехали сюда после учебы, то за-
стали монастырь в ужасном состоянии.
Нужен ремонт, но денег нет, а тут еще
подошло время платить за электриче-
ство, иначе отключат... Что делать? Ос-
тавалось только молитвенно просить
преподобного о помощи. И что же? Ут-
ром к нам пришла незнакомая женщи-
на и заказала панихиду о родителях.
Спросила, сколько это стоит. У нас, го-
ворю, цен нет, сколько захотите пожер-
твовать - оставьте. И она оставила  во
много раз больше, чем дают обычно, но
именно ту сумму, что была нам нужна...
Потом ушла, и больше ее никогда не
видели. Мы верим, что это с помощью

преподобного Господь так устроил,
чтобы наш монастырь жил дальше. В
то, что это просто счастливое совпаде-
ние, поверить труднее, потому что та-
ких историй было немало. 

У этого монастыря особый статус -
он ставропигиальный, то есть подчиня-
ется непосредственно митрополиту
Варшавскому и всей Польши Саве. Его
преосвященство знакомит меня с об-
щей картиной:

- Сегодня в стране более полумилли-
она православных. По происхождению
это в основном белорусы и украинцы,
русские и поляки, гуцулы и лемки, бой-
ки и сербы, чехи и греки... Теперь даже
в польской армии есть не только капел-
ланы, но и православные священники.

Известно, как трудно порой ужива-
ются между собой люди, которые по-
разному верят и молятся. Меньшинству
обычно приходится несладко. Но тут
картина иная.

- У нас хорошо уживаются, потому
что основа нормальных отношений -
веротерпимость, - объясняет митропо-
лит. - Где нет православной церкви, лю-

ди могут прийти в костел и помолиться
по-своему, поставить свечу. Точно так
же открыты для всех и наши храмы. Да-
же духовная академия здесь экумени-
ческая - в ней учатся и православные, и
католики, и протестанты. Общие науки
преподают одни и те же профессора, а
вот ректоры поочередно меняются,
причем если ректор православный, то
его зам - обязательно представитель
другой конфессии.  

Митрополит Сава хорошо говорит
по-русски, и я уж ожидаю что-то услы-
шать о русских корнях владыки. Но на
пограничье народов и культур не все
так просто...

- Предки мои в свое время оказались
в Сибири, мама там и родилась, а в
1918-м вернулась на родину. Нацио-
нальность? Мы тутейшие (т.е. здешние.
- Е.К.), так нас здесь называют. Не рус-
ские и не поляки, а русины, из Киев-
ской Руси. Когда-то половина Польши
говорила на их языке. Как звучит? Ну,
примерно так: «днеска мы будемо исты
кумперы». Это значит, что сегодня мы
будем есть картошку. 

А вообще-то о национальности здесь
говорят нечасто. Отец Георгий, напри-
мер, чья родословная тоже идет от ру-
синов, определяет себя так: 

- Родился я в Польше, польский гра-
жданин. Но у меня православные кор-
ни, и чувствую я себя православным че-
ловеком. 

Именно это чувство и стараются сбе-
речь наши польские единоверцы.

- Сегодня самое важное для нас - со-
хранить веру, какой мы ее приняли от
предков: культуру, обычаи, церковно-
славянский язык, который нас объеди-
няет, - говорит митрополит. 

А читателям нашим он пожелал твер-
дости в вере. И добавил:

- Мы ожидаем от русского человека,
чтобы он был примером для всех пра-
вославных в мире. Очень важно также,
чтобы наши народы - польский и рус-
ский - жили в согласии, любви и взаи-
мопонимании. За это и молимся. Вид-
но, пока недостаточно.

...И вновь звучат в храме на польской
земле понятные нам слова: «да испра-
вится молитва моя...» 

К пустому колодцу за водой не ходят. А
сюда люди идут, получают духовное уте-
шение. 

Основа нормальных отношений - веро-
терпимость. Где нет православной церк-
ви, люди могут прийти в костел и помо-
литься, поставить свечу. Точно так же от-
крыты для всех и наши храмы.

МОЛИТВА НАД БУГОМ

Первыми христианами в этих местах были
ученики братьев Кирилла и Мефодия.

Есть в Польше необычный монастырь. Во-первых, он православный и остает-
ся им уже более полутысячи лет (это, напомним, в стране, где 98 процентов
населения  - католики). Во-вторых - единственный, в котором, несмотря на все
исторические потрясения, никогда не смолкала монашеская молитва.


